
瑞典皇家科学院10日
在斯德哥尔摩宣布，将
2022年诺贝尔经济学奖授
予经济学家本·伯南克、道
格拉斯·戴蒙德和菲利普·
迪布维格，以表彰他们在
银行与金融危机研究领域
的突出贡献。

瑞典皇家科学院当天
发表声明说，获奖者的研究
成果“加深了我们对银行在
经济中作用的理解，尤其是
在金融危机期间”，其中一
个重要发现是“为什么避免
银行倒闭至关重要”。

声明说，现代银行研
究阐明了“我们为什么有银
行、如何使它们在危机中不
那么脆弱以及银行倒闭如
何加剧金融危机”，这些研
究的基础是由三名获奖者
在上世纪80年代初期奠定
的，他们的分析在规范金融
市场和应对金融危机方面
具有重要意义。

伯南克出生于 1953
年，曾任美联储主席。在学
术上主要有两个贡献：一是
对1929年大萧条的经济史
研究，二是对“金融加速器”
的理论探讨。戴蒙德出生
于1953年，研究领域主要
集中在金融中介、流动性、
金融危机以及金融管制。
迪布维格出生于1955年，
在银行理论、资产定价、利
率理论、公司治理、中央银
行货币政策等方面取得卓
越成就。
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2006 年，伯南克出任美联储主
席，直到2014 年卸任。不过，伯南克
没有赶上美国经济的繁荣时期，反而
在任职不久后遭遇金融危机。2008
年 9 月 15 日，随着拥有 150 年历史的
雷曼兄弟公司宣布破产，美国全面金
融危机的序幕也由此拉开。

幸运的是，经济学训练虽然没有
让伯南克可以先知先觉，防患未然，却
足以让他在危机发生的时候不至于惊
慌失措。面对金融市场的全线告急，
他很快认识到，其实整个市场的金融
风险主要集中在几家关键的金融中介
机构身上，正是它们的告急导致了恐
慌和挤兑。因此，要想拯救整个金融
市场，就必须给这些金融机构注入流
动性，以保证它们能够在危机中挺

住。在这种信念下，他说服并带领美
联储人员，制定并实施了一系列对于
关键机构的救助计划。从后来的发展
看，这些救助对于稳住金融市场，遏制
金融风险的蔓延是十分重要的。

具体来说，伯南克主张宽松货币
政策，在短短15个月内，他就将联邦
基准利率从5.25%降至0，同时还进行
公开市场操作，为市场注入流动性，
力谏国会通过 7000 亿美元大规模救
市计划，并且在危机之后强化对金融
机构的监管，促使美国历史上最严厉
的金融监管法案落地。

虽然这些政策主张在当时让伯
南克饱受非议，但奥巴马曾说他确实
让 美 国 经 济 避 免 了“ 另 一 次 大 萧
条”。从这方面来说，伯南克可以说

是“拯救美国经
济的男人”。

当 危 机 过
去后，接下来要
做的就是经济复
苏。当时，主流
的观点是实行宽松
的货币政策，保持较
高的通胀率，直到经济增
长和就业恢复。作为一名优秀
的货币经济学家，伯南克当然知道，宽
松的货币政策会更利于增长，但他也
深知，通胀对于经济的伤害可能是致
命的。在综合考虑了经济增长和物价
稳定这两个目标之后，伯南克选择了
比较中庸的道路，通过量化宽松，把通
胀维持在一个相对温和的位置。

本·伯南克

稳住金融遏危机 量化宽松救经济
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空间站梦天实验舱
完成推进剂加注
新华社海南文昌10月10日电 记者10

日从中国载人航天工程办公室获悉，空间站
梦天实验舱已于9日按计划完成了推进剂
加注。根据任务安排，梦天实验舱将于本月
发射。

梦天实验舱运抵文昌航天发射场以来，
已先后完成技术区总装、测试等工作，后续
将与长征五号B遥四运载火箭一起开展系
统功能联合检查。

梦天实验舱主要面向微重力科学研究，
配置了流体物理、材料科学等多学科方向的
实验柜，支持开展重力掩盖下的材料凝固机
理等物质本质规律研究以及超冷原子物理
等前沿实验研究。

梦天实验舱发射后，中国空间站天和核
心舱、问天实验舱和梦天实验舱将形成“T”
字基本构型，完成中国空间站在轨建造，之
后还将实施天舟五号货运飞船和神舟十五
号载人飞船发射任务。

据新华网报道 近期，我国在海南鹦哥
岭、浙江天目山发现了一种名为“白盖鸡油
菌”的菌种，经基因测序后确定为新物种，这
一发现已发表于国际期刊《微生物学前沿》。

据介绍，白盖鸡油菌菌盖表面光滑，边
缘呈波浪状，黄白色至浅奶油色，菌肉坚实，
气味不明显。

这一消息经媒体报道后引发网友热议，
不少网友留言询问：“能吃吗？好吃吗？”

专家表示，白盖鸡油菌是鸡油菌属的一
种，目前业内对这种新物种的了解还比较有
限，建议不要采食，以免引起不良反应。

我国发现新物种
白盖鸡油菌
专家建议不要采食

白盖鸡油菌白盖鸡油菌

声音沙哑但铿锵有力，年过古稀仍热
情不减，荣誉等身却低调务实，这就是党的
二十大代表、“七一勋章”获得者、福建省福
州市军门社区党委书记林丹。

从1972年到社区居委会工作至今，74
岁的林丹为社区居民奉献了大半生。她表
示，自己所做的一切，是为了让群众生活和
办事更方便一些、表达诉求的渠道更畅通
一些、感觉更平安更幸福一些。

不久前举行的社区居民恳谈会上，居
民代表及公安民警等在会上畅所欲言，对
加装充电桩的数量、位置等达成共识。仅
仅3天，新加装的充电桩就投入使用。

林丹创新设立的居民恳谈会固定在每
月10日左右召开。翻开她的社区工作日
志，小到一家一户的生活难题，大到社区治
安、基础设施的改造，林丹都邀请人大代
表、政协委员、政府工作人员、居民代表等

协商解决。
入党37年，从事社区工作50年，林丹

先后获得全国优秀共产党员、全国五一劳
动奖章、全国劳动模范等荣誉，建党百年之
际她被授予“七一勋章”。林丹表示：“我是
军门社区的女儿，党和人民给我这么重的
褒奖，就是要我当好居民的服务员。”

“一名党员，就是一面旗帜。”这几年，
林丹坚持奋战在疫情防控一线，还自编福
州话版顺口溜，团结群众齐心抗疫构筑起
坚实的防疫堡垒；她带领社区300多名党
员定期入户巡访，让群众感受到党组织“时
时刻刻在身边”……

光荣当选党的二十大代表，林丹深感
重任在肩：“这是党组织交给我的一份新考
卷。”“社区工作没有最好，只有更好。”林丹
说，“我会永远以‘赶考’的状态去工作。”

据新华社电

“以前很多工友下班后，第一件事就是
换下工装，生怕路人知道自己是环卫工。
现在我们都是昂首挺胸扛着扫把下班，大
大方方穿着工装买菜回家。自尊、自信、自
豪，已经成为厦门海沧环卫工人的标签。”
谈及从业18年来的经历，党的二十大代
表、厦门城建市政建设管理有限公司嵩屿
市政管理站环卫组长蔡月英感慨万千。

环卫工作并不轻松，但蔡月英总有解决
办法——油污和口香糖等难以清理，她就利
用业余时间反复试验各种清洗剂，最后摸索
出“工业碱+洗衣粉”这一法宝；“牛皮癣”牢
牢粘在地上，她找到高压水枪这一去污利
器；雨天树叶和泥土混在一起堵住雨水箅的
缝隙，她就用手指一片一片抠出来……在与
困难的鏖战中，她把环卫工作当成一门事业
来钻研。

2015年，蔡月英成为一名中国共产党

员。2016年，台风“莫兰蒂”突袭厦门，作为
一名党员，蔡月英连续十几天带着工友奋
战在救灾一线，每天平均工作时间超过18
个小时。而在疫情防控期间，她不仅带领
工人坚守岗位，还肩负起4个核酸采样点的
消杀保障工作，时常忙到凌晨才能回家。

从当年荒芜杂乱的大工地，到“山海
湖岛城”相融的大美湾城；从最初全靠手
工清扫，到洗扫设备、车辆一应俱全；从职
业难以被社会理解，到关爱环卫工人的爱
心商家、爱心驿站纷纷落地……从业 18
年，作为一名从基层成长起来的共产党
员，蔡月英见证了海沧城市建设发展带来
的点滴变化，以及环卫工人社会地位和职
业价值的提升。“用双手把自己生活的城
市打扮得整洁亮丽，这就是我人生最崇高
的追求。”蔡月英说。

据福建日报

市场监管总局：

我国市场主体
十年净增超1亿户
据央视新闻报道 市场监管总局昨日发

布的最新数据显示，截至2022年8月底，我
国登记在册市场主体达1.63亿户，相比2012
年底的5500万户，净增超1亿户，年均增幅
12%。其中，企业从 1300 多万户增加至
5100多万户，接近美国和欧盟企业总和。

截至2022年8月底，我国民营企业从
2012年底的1000多万户增长到4700多万
户，翻了两番多，民营企业占比由不足8成
提高到9成多。不仅数量增加，民营企业的
整体实力也大为增强，不断有民营企业进入
世界500强。十年来，不管国际风云如何变
幻，我国依然是吸引国际投资的热土，外商
投资企业从44.1万户增长到66.8万户，增幅
超过50%，为构建以国内大循环为主体，国
内国际双循环相互促进的新发展格局起到
了重要作用。

蔡月英：

扫尽尘埃见芙蓉
林丹：

当好居民服务员

本本··伯南克伯南克
新华社发新华社发

道格拉斯·戴蒙德本·伯南克 菲利普·迪布维格

点击

重返高雄 韩国瑜复出助选
大批韩粉蜂拥而至“韩家军”再现

据台湾媒体报道“九合一”选举投票日
将近，高雄前市长韩国瑜10日晚到高雄展开
首场复出辅选。

据悉，韩国瑜投入2020年“大选”失利，
同年6月6日高雄市长遭罢免后便远离政坛
沉潜，即便今年1月曾出书办签名会，引来人
潮，但后续仍多以公益活动为主，直到近日
才频繁现身，帮国民党县市长候选人、县市
议员候选人拍影片推荐助选等，被认为有复

出迹象。
一向力挺韩国瑜的国民党籍高雄市议

长许昆源，在韩国瑜被罢免高雄市长当天，
含愤从住家跳楼自杀，许家悲痛之余决定让
许昆源女儿许采蓁接棒，完成父亲未完成的
志业。今年“九合一”选举，许采蓁参选高雄
市议员。

韩国瑜10日晚重返高雄参加许采蓁的
造势晚会，为她助选。大批韩粉获知消息后

蜂拥而至，现场红色塑胶椅座无虚席，人满到
“溢出”道路上，交警、志工忙着维持秩序，“韩
家军”再现，昔日韩国瑜市政府团队官员包括
副市长李四川、新闻局长郑照新、财政局长李
梁坚等人都现身力挺，数千人挤爆会场。

李四川、媒体人赵少康、国民党籍高雄
市长参选人柯志恩等人轮番上台助讲。韩
国瑜现身时，全场民众“暴动”，直喊“韩市长
好想你”“韩市长加油”，韩国瑜也与柯志恩
首度对外“同框”，象征蓝营大团结。

韩国瑜说，这是他全台助讲的第一站，
感谢当年许昆源议长对他的力挺，虽然有人
说人走茶凉、船过水无痕，“但我不信，世间
有情才温暖，有爱才伟大”，感谢大家照顾许
采蓁。他也呼吁大家票投柯志恩，若让柯志
恩高票当选，肯定会创造“高雄二次奇迹”。

另外，韩国瑜近日发布与国民党提名的
苗栗县长候选人谢福弘一起拍摄的影片，两
人并以韩国瑜名句“莫忘世上苦人多”再加上

“苦民所苦谢福弘”，宣示韩国瑜支持谢福弘
的立场，公开粉碎日前对手阵营散布的谣言。

有媒体分析指出，曾经带来“韩流”的韩
国瑜，能为这场选举带来什么样的影响，综
观目前情势，有三大看点可以观察，一是韩
国瑜的号召力能量回来多少；二是韩国瑜这
把火能否延烧全台选情，为国民党创造大
胜；三则为韩国瑜是否通过这次的辅选试水
温，如果各界反应不错，他的下一步就有很
多可能性。

韩国瑜（前排中）10日晚间重返高雄，为高雄市议员参选人许采蓁（前排右）站台。

屋龄超过40年

全台老房子逾1/3
据人民网报道 台当局内务部门近

日表示，根据最新统计，台湾住宅总量
达902万宅，屋龄超过20年至40年者
占42.6%，超过40年者占34%，全台屋
龄中位数为30.64年。

观察各县市，台湾住宅数量有超过
7 成集中在“六都”。其中，新北市
1672753宅最多，占比达18.55%；高雄
市110428宅、占12.20%居次；台中市
1081978宅居第3，占12%。

屋龄方面，以超过20年至40年占
42.56%最多，超过40年者占34.04%，
20年以下则占23.41%。

其中，台北市71.98%住宅的屋龄超
过 30 年，47.51%住宅的屋龄超过 40
年。台北市屋龄中位数为38.98年，位
居前列。

街头随处可见的老房子，是台岛近
些年十分关注的议题。以台北市为例，
由于缺乏大量的重划区土地供给，只能
通过都市更新等方式改建，不过速度缓
不济急，台北市老房危机难题仍未解除。

台湾信义房屋不动产企研室项目
经理曾敬德称，虽然屋龄超过40年的住
宅不一定立即有安全问题，且银行还是
愿意给台北市精华区老房子优惠的贷
款条件，但毕竟老旧住宅的功能性、舒
适性都比不上有管理的住宅大楼。不
过，由于不少居民未必愿意搬离原来的
生活环境，且换房可能代价更高，台北
市住宅老问题的确相当难解。

受通货膨胀与疫情冲击
台“月光族”逾420万人

据中新网报道 受通货膨胀与疫情双重
冲击，台湾地区上班族倍感压力。台湾一家
求职网站近日公布最新调查结果，近半数受
访者几乎花光每月薪水，87.1%受访者认为
薪水“不够用”。以918.2万“全体受雇员工”
估算，约有420.5万人成为“月光族”，潜在

“薪贫族”则近800万人。
据悉，台湾Yes123求职网站近日公布

“劳工抗通膨与‘斜杠族’(同时有两种以上
工作、职务)脱贫调查”结果，有45.8%受访上
班族透露几乎处“月光”状态；26.3%需借贷
度日，成为透支的“月底吃土族”；仅12.9%
靠目前薪水可应付生活支出。

该求职网站发言人杨宗斌撰文指出，调
查中有68.7%受访劳工透露因疫情导致“总
财富”缩水；若以“总财富”为衡量标准，高达
92.7%的人认为目前没有经济安全感，处于
有生活危机感的状态。因应今年物价上涨，
台湾上班族平均认为需再加薪9.9%才能抵
消冲击。

杨宗斌观察，为应对通货膨胀，超八成
台湾上班族有省钱计划，但诸如房租、房贷
等固定开销很难立刻降低；长期来看，台湾
民众因“过度省钱”只储蓄、不消费，对台湾
经济内需并非好事，易形成恶性循环。

受台湾经济下行影响，“斜杠族”成台湾
民众新追求。调查显示，有91.2%受访者表
示有意愿成为“斜杠族”，高于去年的
89.6%，创五年来新高。


